
現 代 中 國

新聞撮要
內地長江沿線近日持續降雨，湖北武

漢市錄得有記錄以來一周持續降水量最
高值，自7月5日夜間起，蔡甸區消泗鄉
多處出現險情，逾萬人需緊急轉移；6

日全城交通陷入癱瘓，包括中心城區內
近200處出現嚴重積水，倒灌隧道、地
鐵站甚至民居，長江第一隧於清晨6時
被迫關閉，全市巴士線路大半停運。
■節自《水淹武漢全城癱瘓 倒灌隧

道地鐵站》，香港《文匯報》，
2016-7-7

持份者觀點
1. 官方權威人士：近期全國多地汛情嚴
峻，防汛救災任務艱巨，人民解放軍和
武警部隊發揮了重要作用。
2. 蔡甸區水務局總工程師吳國松：消泗
鄉是一個分蓄洪區，分洪的目的是通過
杜家台分洪閘調節漢水洪水，同時通過

黃陵磯閘調節長江洪水。
3. 防洪領域專家程曉陶：城市缺少現代
化洪澇防治體系，不僅僅是管網建設不
足，還包括蓄、滯、分、淨、滲、調與
河湖水系整治等綜合性手段，同時還需
要一系列政策支持。

多角度思考
1. 根據資料，試指出長江沿線城市正面
對的問題。

2. 承上題，內地政府採取了什麼應對措
施？

3. 有人認為內地應加強水災的防治工
作，你認為可以怎樣加強？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

武漢淪澤國 萬人急轉移

新聞撮要
2003年英國時任首相貝理雅力排眾議，
跟隨美國出兵攻打伊拉克，引起極大爭
議。英國一個獨立委員會花了7年時間準
備，6日終於公開有關當年出兵決定的調
查報告，批評英國當年判斷伊拉克藏有大
殺傷力武器的說法沒足夠證據支持，開戰
前也未有盡力以和平方式促使對方棄械，
形容戰爭非「最後選擇」，出兵的法理基
礎「未如理想」，貝理雅對此責無旁貸。
報告又批評英軍出兵前準備不足，沒充分
計劃戰後局勢，影響延續至今。
■節自《伊戰報告斥出兵武斷 揭貝理

雅 盲 撐 美 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2016-7-7

持份者觀點
1. 報告︰批評貝理雅當年爭取國會支持出
兵伊拉克時，誇大薩達姆政府對英國造成
的威脅，與當時情報機關所作出結論有
別，而對於伊拉克藏有大殺傷力武器的指
控，亦是建基於沒證據支撐的推斷。
2. 前英國首相貝理雅︰當年出兵是基於良
好意願，相信薩達姆被推翻後，世界會變
得更美好，今天各地恐怖主義猖獗亦非我
的責任，當年決定是出於對國家利益的考
慮。

3. 英國首相卡梅倫︰當局需從攻伊一事學
習，但軍事干預難度極高，假如認為能有
完美計劃，那便太天真。
4. 陣亡英軍家屬︰報告顯示貝理雅只是時
任美國總統布什的「狗奴才」，未有仔細
考慮攻伊後果。

多角度思考
1. 試指出報告內容。
2. 「全球化導致各國干涉別國的內政，甚
至引發戰爭」，你同意嗎？

3. 有評論指英美進攻伊拉克，令中東局勢
至今仍然混亂，試評價此觀點。

■香港文匯報記者 鄭樂泓

性別主流化是聯合國以促進婦女權益及兩性
平等為宗旨，倡議的全球策略，目標是確保兩
性都能在同等的地位上，享有及受惠於社會的
資源和機會，促進婦女發展，最終達至兩性平
等。

商場增女廁空間格數
在制定政策及計劃時採用「性別主流化」的
概念，主要實踐在以男性及女性的角度思考，
了解他們不同的觀點和需要，使兩性都能夠在

社會獲得同等的機會及權益。
現時，在香港也可看見不少計劃已採用了

「性別主流化」的概念，例如大型商場及某些
學校，考慮到女性使用洗手間的時間一般比男
性長，門外經常大排長龍，在設計洗手間時，
特意把女洗手間的廁格格數增多，或增加女性
洗手間的空間，使到女性在等待去洗手間的時
間，以及使用洗手間的機會與男性相同。

男士享侍產假照顧妻兒

又例如，女性生孩子有產假，政府亦帶頭推
行男士侍產假，批准合資格公務員男士享有5天
全薪侍產假期，希望其他及非政府機構，能夠
了解男士希望在太太產後照顧她及出生孩子，
以及女士生產後亦需要丈夫陪同的需要。
究竟把「性別主流化」概念應用在制定政策

及計劃時，有什麼值得注意的地方？如何真正
才能從男性及女性角度思考，理解他們的觀點
及看法，從而建設一個兩性平等的享有社會資
源及機會的社會？

■余慕帆 前線通識科教師

通 識 把 脈

今 日 香 港

新聞撮要
香港青年．專業網絡訪問近千名18歲
至40歲青年，逾70%受訪者表示曾考慮
創業，但主要擔心資金問題。
最多受訪者認為，工作主要困難是工
時長（62%）、其次是薪金少（55.3%）
及沒有滿足感（52.7%）。 達71.7%受
訪者承認自己曾考慮創業，然而當中
62.9%最擔心欠缺資金；其次是激烈的
市 場 競 爭 （43.4% )； 高 昂 租 金
（38.2%)；本港社會整體欠缺創業氣氛
（34.1% )； 不 懂 得 如 何 開 始 創 業
(25.8%）。假如決定創業，72.2%受訪者
希望獲得資金協助；其次是減免租金
（58.3%）、獲得與創業相關的顧問服
務（43.2%）。
■節自《71%青年想創業最怕「五行

欠金」》，香港《文匯報》，2016-7-4

持份者觀點
1. 青專網主席容海恩︰現今香港社會職
位飽和、工種趨向單一化，青年飽受高
工時、低薪金困擾，工作只為餬口，欠
缺精神上的滿足感，令有能力、有創意
的青年難以盡展所長；而高昂的租金和
消極的社會氣氛，亦令這些青年不敢貿
然踏出第一步。
2. 青專網副主席陳志超︰政府政策必須
配合社會發展趨勢，否則會窒礙創業者
發展。

多角度思考
1. 試指出青年創業時考慮的因素。
2. 你同意「青年創業最主要的困難是缺
乏金錢」嗎？

3. 香港政府可以如何支援青少年創業？
■香港文匯報記者 鄭樂泓

新聞撮要
在廣州、深圳、珠海等多市醫院門

診，不少家長帶孩子接種疫苗被告知無
貨。缺貨的為內地免費提供的「一類疫
苗」和自費購買的「二類疫苗」，包括
卡介苗接種、乙肝疫苗、脊灰糖丸等疫
苗。此類疫苗在香港私家診所可接種，
部分心急家長帶孩子赴港注射。疾控專
家稱，因香港疫苗的劑型、規格、生產
廠家與內地不同，不建議赴港接種。
■節自《粵疫苗斷貨 家長赴港「救

急」》，香港《文匯報》，2016-7-6

持份者觀點
1. 南方醫科大學南方醫院副主任醫師孫
樹梅︰內地疫苗質量過關，只是需要等
一段時間，不建議花費時間精力赴港接
種。
2. 抱着8個月大的孫子接種疫苗的唐阿
姨︰若同類疫苗內地缺貨香港有，會帶
孩子到香港打針，延期擔心效果打折
扣。
3. 廣州市民梁小姐：醫生說延遲接種影
響不大，所以也不會太擔心。國家在收
緊疫苗監控標準是好事，寧願推遲打也

希望有安全保障。帶孩子到香港打疫苗
出行並不方便，費用比較高，所以寧願
等內地恢復供應。

多角度思考
1. 根據資料，試解釋部分內地家長選擇
在港注射疫苗的原因。

2. 你認為這情況會影響香港的疫苗供應
嗎？

3. 有人認為應限制內地家長帶同子女赴
港注射疫苗，你認同嗎？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

新聞撮要
領展旗下街市常被批評出售貴價食

材，但部分街市的食物種類卻很少。工
聯會社會事務委員會調查發現，未能於
領展旗下10個街市買齊「兩餸一湯」材
料，包括菜心炒牛肉、梅菜蒸鯇魚及番
茄薯仔瘦肉湯，因街市沒有出售鮮牛肉
及鯇魚。有立法會議員促請領展改善街
市環境及增加食物種類，為區內居民服
務。
■節自《領展街市買不齊「兩餸一

湯」》，香港《文匯報》，2016-7-5

持份者觀點
1. 工聯會立法會議員王國興︰領展街市
攤檔的數量及種類少，未能滿足當區居
民的需要，在選擇不足的情況下，不少
居民唯有到附近由食環署管理的街市買
餸，但路程卻較遠；或被迫到超市購買
食材，惟價格一般較街市貴10%。
2. 工聯會社會事務委員會秘書吳偉基︰
部分領展街市的環境和設施十分殘舊，
如翠屏街市又暗又濕，地下很多菜、
肉、魚漬。
3. 領展發言人︰由於面對附近大型街市

及超市等競爭，個別街市人流較差，檔
戶數目亦有限，領展會按市場調查及實
際需要編訂翻新時間表。

多角度思考
1. 領展旗下街市出售的食物種類很少，

會導致什麼問題？
2. 有人認為政府應回購領展旗下的街

市，以保障居民所需，你同意嗎？
3. 有評論指街市的環境和設施殘舊以致

競爭力不足，你同意此說法嗎？
■香港文匯報記者 鄭樂泓

設身處地定政策 促兩性平等

英報告批貝理雅出兵盲撐美

逾七成港青想創業 惟憂缺資金

粵一二類疫苗無貨 家長急赴港「搵種」

領展街市價高選擇少 議員促改善
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一、應用該概念在制定政策及計劃時會遇到什麼困難？
（社會人士反對？資金？人力資源？）

二、會否變相為針對某一性別的人作出政策及計劃？
（例如，日本女性專用車廂是為了保護女性在繁忙時間乘搭列車時，避免

與其他男士碰撞，減少女性受到性騷擾的可能。
然而，有男性團體反對，認為此舉帶有歧視成分，是假設只有男性非禮女

性，但男性亦有機會被性騷擾；如有女性專用車廂，亦應設有男性專用車
廂。）

思考方向

全 球 化 公 共 衛 生

新聞撮要
美國科學家最新研究發現，首次有

證據證明南極臭氧層的破洞正在萎
縮。研究發現，從2000年到去年9月
間，南極臭氧層破洞的面積減少了
400萬平方公里，面積相當於印度。
研究員利用氣象氣球、衛星及電腦模
型，分析臭氧層厚度。
■節自《15年減400萬平方公里

臭氧層破洞萎縮地球有救》，香港
《文匯報》，2016-7-2

持份者觀點
1. 研究員︰臭氧層破洞成功修復，大
部分可歸功於源自氟氯碳化物（CF-
Cs）的大氣氯持續減少，CFCs是曾
經應用於乾洗、雪櫃、髮膠和其他噴
霧產品的化學物質。自從發現CFCs
會導致臭氧層變得稀薄後，國際社會

立即於 1987 年簽署《蒙特利爾公
約》，禁止使用CFCs。
2. 麻省理工大氣化學家所羅門︰這是
很大的驚喜，沒想到臭氧層會這麼快
便修復。
3. 科學家：臭氧層破洞與南極寒冷氣
候有關，臭氧層破洞時大時小，一般
在每年的9月和10月期間會達到高
峰。

多角度思考
1. 試解釋南極臭氧層出現破洞的原

因。
2. 承上題，這對地球環境有什麼影

響？
3. 「南極臭氧層破洞開始修復，代表
地球的氣候正在好轉」，你同意
嗎？為什麼？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

一周時事聚焦

南極臭氧層「自癒」破洞縮細

知多點
臭氧層位於地球上空約7km至50km處，屬於平流層之內，可以吸收大量的紫外
線，因此極為重要。上世紀時，由於人類大量使用氯氟碳化合物，導致臭氧層被破
壞，這會令到達地面的紫外線增加，並提高人類患癌風險，因此引起普世關注。

■4月在瑞士日內瓦曾舉行與臭
氧層相關會議。 網上圖片

■科學家指南極臭氧層破洞正在「癒
合」。圖為2015年的臭氧層破洞圖
片（紫藍色部分）。 網上圖片

■■貝理雅在英國士兵前演講貝理雅在英國士兵前演講。。 資料圖片資料圖片

■武漢市民正在轉移車輛。 資料圖片


